

# Agir de manière responsable - un chemin vers la paix

*Impulsions pour une célébration en paroisse*

## Introduction

La responsabilité, terme aux multiples facettes, a de nos jours bien souvent mauvaise presse.

Dans une société actuelle qui a tendance à s'inscrire dans des valeurs liées au confort et au divertissement, engager sa responsabilité est un véritable défi qui vient bousculer nos habitudes de vie devenues confortables et passives pour beaucoup d'entre nous.

Le manque de responsabilité instaure la division entre les êtres humains alors que l'exercer contribue au développement d'une société pacifique basée sur le respect de chacun et chacune.

En effet, nombreux sont ceux qui semblent, à l'heure actuelle, se déresponsabiliser. Il peut s'agir d'une démarche volontaire ou d'une forme de complaisance. La décharge de sa propre responsabilité sur d'autres personnes ou structures peut engendrer des effets néfastes sur le plan personnel autant que social.

Cultiver le sens de la responsabilité est donc essentiel et cela engendre un impact positif sur nous-mêmes, sur les autres ainsi que sur notre environnement. Avec l'aide de Dieu, prenons-en conscience et engageons-nous sur ce chemin d'espoir et de paix !

**Silence**

## Prière de pardon

Seigneur !

Tu as créé notre monde pour que les êtres humains puissent y vivre en harmonie et dans l'abondance de ressources naturelles. Tu nous as confié une Terre riche de couleurs, de plantes et d'animaux, à l'image du jardin d'Eden, afin de la cultiver, la garder et la préserver pour les générations futures.

Nous sommes conscients de notre responsabilité individuelle mais nous manquons de détermination pour agir en conséquence et nous choisissons souvent la solution de facilité. Pardonne-nous notre manque de volonté et de droiture et donne-nous la force et le courage d'agir de manière responsable. Seigneur, prends pitié !

Lorsque nous ne parvenons pas tout de suite à intégrer des changements dans notre vie, enseigne-nous la persévérance, afin de ne pas abandonner nos bonnes intentions. Pardonne-nous Seigneur, pour toutes les fautes commises à l'encontre des autres en n'ayant pas su faire preuve de générosité, de solidarité et de bonté envers eux, préférant nous laisser guider par notre colère ou notre déception. Ô Christ, prends pitié !

Pardonne-nous aussi pour toutes les fois où nous n'avons pas assumé notre responsabilité civique en n'intervenant pas lors d'injustices ou de tords subis par nos semblables. Seigneur, prends pitié !

## Prière du jour

Seigneur !

Tu es bon et miséricordieux et cette bonté de cœur, tu l'as manifestée pleinement tout au long de ta vie sur Terre. En union avec ton Père, tu nous invites à vivre de manière responsable en mettant tout en œuvre pour sauvegarder notre Terre durablement et pour prendre soin les uns des autres.

Donne-nous d'avoir une foi vivante qui nous aide à prendre des décisions responsables en lien avec Ta Parole.

Seigneur ! Tu prends soin de nous mais tu ne feras pas les choses à notre place. Tu nous aideras à les accomplir nous-mêmes en assumant pleinement notre propre responsabilité et nous t'en remercions.

Seigneur ! Donne-nous chaque jour la force et le courage d'avancer sur nos chemins de vie dans la paix, avec conscience et respect, afin d'exercer au quotidien notre responsabilité individuelle.

Remplis notre cœur de gratitude, ce sentiment qui nous inonde de lumière et de paix !

**Amen**

## Prédication : Agir de manière responsable – un chemin vers la paix

Se montrer responsable, peut être défini comme un savoir être, une attitude authentique face aux autres et envers soi-même. Fuir ou la refuser dénote un esprit manquant de confiance en soi ou de maturité. Dans ce cas, une introspection sur soi-même est essentielle pour parvenir à changer de comportement : elle permettra de repérer où se situent mes freins et ce qui m'empêche d'aller de l'avant. Etre artisan de sa progression est un rôle totalement actif et je suis alors une personne qui agit et non plus celle qui considère et observe de manière passive.

Si je me remets en question sur mes freins et mes réticences à agir, il y a de fortes chances de découvrir que je crains le jugement et la réaction des autres ou que je manque de cette solidarité qui est fondamentale entre les individus. Manquer du sens de responsabilité amène inévitablement des perturbations et génère des conséquences qui peuvent être graves. Il deviendra essentiel alors de rétablir la cohésion ou la relation à l'autre mais cela commencera d'abord par soi-même. De la même manière, la responsabilité commence par soi-même.

Assumer les conséquences de mes actions en reconnaissant un acte négatif ou une parole blessante démontre un sens profond de la responsabilité. Et si cela est en ma possibilité, je donne suite à l'évènement de manière adéquate pour restaurer autant que possible un préjudice causé.

Je n'ai pas à attendre d'être parfait pour mettre en pratique mon sens de la responsabilité et pour cela le moment idéal n'existe pas. En effet, me trouvant constamment devant un choix qu'il soit tout simple ou plus complexe, chaque instant est favorable pour assumer ma responsabilité.

### Prenons deux images bibliques de la responsabilité

Dans la Genèse (2 :15), nous pouvons lire : « **L'Éternel Dieu prit l'homme, et le plaça dans le jardin d'Eden pour le cultiver et pour le garder** ».

Les premiers chapitres de la Genèse soulignent que Dieu a donné à l'humanité la responsabilité de prendre soin et de bien gérer la Création. Aujourd'hui, dans le monde actuel, agir de manière responsable dans une

volonté de durabilité, consiste à tout mettre en œuvre pour sauvegarder les ressources vitales de notre planète et lutter contre sa dégradation.

Dans un autre passage (Mathieu 22 : 37-39), Jésus nous invite dans cette parole : « **Aime ton prochain comme toi-même** » à mettre en pratique notre sens de la responsabilité à l'égard de notre prochain.

Dans le Nouveau Testament, Jésus cherche toujours à susciter la rencontre de l'homme ou la femme avec sa responsabilité, puisque cette dernière leur donne une stature pleine et mature qui devrait s'harmoniser au dessein prévu par Dieu.

Aimer nous rend responsables, responsables de prendre soin d'autrui et de nous-mêmes, responsables d'un comportement qui induit la paix !

La Bible parle beaucoup de la responsabilité, qui est au rendez-vous de chacun de nos choix. Choisir, voilà notre vraie liberté ! Mais Dieu, dans son amour infini, nous invite à choisir sur nos chemins, des voies qui ne soient pas mortifères mais au contraire, qui nous placent dans une vie féconde et abondante. Y adhérer est de notre responsabilité !

### Comment exercer la responsabilité dans mon quotidien

Voici quelques suggestions :

- Il suffit parfois de peu pour que nos relations prennent un tournant constructif ou conflictuel. Je suis responsable de ce que je dis et de ce que je laisse dire. Je réfléchis avant de parler afin que ma parole soit non-violente, respectueuse et bienveillante.
- Lorsque je suis témoin d'incivilités, j'ai le courage de me positionner, d'intervenir et de chercher de l'aide si nécessaire.
- Confronté/e à ma responsabilité, je cesse de fuir ou de trouver des excuses et je fais face.
- La ponctualité est un exemple de responsabilité. Elle signale que je suis capable de gérer mon temps et que je respecte également le temps des autres.
- Ma responsabilité envers mes proches est importante. J'apporte mon aide lorsqu'ils en ont besoin. J'organise des rencontres et des visites pour témoigner mon attachement à ceux que j'aime ou je trouve un autre moyen de leur montrer mon affection..

- Dans un conflit, je cesse de faire des reproches aux autres et de les blâmer. Je vais à leur rencontre pour trouver ensemble une résolution qui instaurera une amélioration de la relation. Les attaques personnelles blessent et ne font que détériorer la situation.

Devant mes différentes alternatives, un choix responsable contribue fondamentalement à mon bien-vivre comme celui des autres. Ainsi je m'engage sur un chemin vers la paix.

## Prières universelles

Seigneur !

- Aide-nous à reconnaître notre responsabilité envers nos frères et sœurs dans le besoin. Que nous soyons sensibles à leurs souffrances et que nous agissions avec compassion pour soulager leurs fardeaux. Apprends-nous à être de véritables instruments de ton amour dans le monde.
- Nous te remercions pour notre famille et nos proches. Aide-nous à cultiver des relations harmonieuses et aimantes. Donne-nous la sagesse d'être attentifs aux besoins de notre famille et de grandir ensemble dans la foi.
- Nous te prions pour notre communauté. Donne-nous la volonté de nous impliquer activement pour rendre la vie de ceux qui nous entourent agréable. Donne-nous le courage de cultiver l'espoir, l'entraide et la solidarité.
- Nous prenons conscience de notre rôle en tant que gardiens et gardiennes de la planète que tu nous as confiée. Aide-nous à préserver les merveilles de la nature pour les générations futures. Que notre respect et notre soin envers l'environnement reflètent notre reconnaissance envers toi pour ce précieux don.
- Guide nos églises et communautés religieuses pour qu'elles embrassent pleinement leurs responsabilités. Qu'elles soient des sources de compassion et de transformation, œuvrant pour le bien commun, avec amour et dévouement.
- Guide nos politiciens et autorités à s'engager de manière responsable afin qu'ils agissent avec sagesse pour le bien commun.

## Prière finale

Seigneur !

Pour agir de manière responsable, aide-nous à répondre à des engagements de toute sorte qui exigent l'accomplissement d'un devoir qui peut être éthique ou civique.

Assumer sa responsabilité individuelle implique d'agir efficacement dans le but de trouver une solution à un problème pour éviter qu'il s'aggrave au détriment d'autrui. Il s'agit aussi d'oser intervenir avec détermination pour se positionner et se manifester dans une attitude constructive et respectueuse des autres et de soi-même. Etre ponctuel et anticiper les situations auxquelles nous devrons faire face, s'y préparer en utilisant les ressources nécessaires, c'est aussi une manière d'endosser sa responsabilité.

Apprends-nous Seigneur à être responsable et à veiller à ce que nos actes et nos paroles soient le reflet d'une attitude positive, constructive et ouverte. C'est ainsi que nous contribuerons au bonheur des autres et au nôtre !

Montre-nous comment vivre en chrétiens et chrétiennes en étant pleinement engagés. Remplis-nous de ton Esprit, aujourd'hui et tous les jours !

**Amen**

## Proposition pour l'annonce de la collecte

Aujourd'hui, nous rassemblons nos offrandes pour le Village de la Paix en Gruyère. Par son travail, le Village de la Paix encourage à la réflexion et donne des impulsions pour gérer les conflits de manière non-violente. Cela se concrétise par le biais de divers outils créatifs.

Pour que l'humanité et le respect de toute la Création deviennent une attitude intérieure, le Village de la Paix a développé le projet «adelante ! » sur la durabilité et l'engagement dans la société civile. Cette plateforme d'apprentissage interactive doit motiver aussi bien les jeunes que les adultes à contribuer à un monde meilleur et plus durable. Les participants auront la possibilité de s'informer sur les actions innovantes proposées autour d'eux et seront encouragés à apporter leur propre contribution à un monde plus respectueux et pacifique.

Sur les thèmes de l'agriculture, de l'alimentation, de la consommation et de la citoyenneté, les participants et participantes sont amenés à aborder des sujets très concrets. Ils doivent par exemple prendre des décisions d'achat conscientes dans un magasin reconstitué et découvrent à la caisse l'impact de leur panier d'achat.

Le Village de la Paix est aussi un lieu, une maison où vivent ensemble des gens de divers contextes sociaux et de différentes cultures - une opportunité pour chacun de ses habitants de se responsabiliser pour le bien des autres.

Afin de poursuivre ce travail important, le Village de la Paix dépend de votre soutien. Il tient à remercier chacun et chacune d'entre vous de sa généreuse contribution.

**Vous ne pouvez échapper à la responsabilité de demain en vous dérobant à celle d'aujourd'hui.**

*Abraham Lincoln*

**Si chacun de nous fait le peu qu'il peut avec conviction et responsabilité, je vous assure que l'on fera énormément.**

*Pierre Rabhi*

**Un héros est une personne qui comprend la responsabilité qui accompagne sa liberté.**

*Bob Dylan*

**Etre homme, c'est précisément être responsable. C'est sentir, en posant sa pierre, que l'on contribue à bâtir le monde.**

*Antoine de Saint-Exupéry*

*Rédaction du Village de la Paix*



**FriedensDorf**  **Village de la Paix**

Ch. de Bouleyres 1 · Case postale 17 · CH-1636 Broc · Tel. 026 921 96 42 · PC/CCP 60-28387-2